

Atacama, Copiapó, 16-III-1984, 74

Hasta cuándo?

ORIEL ALVAREZ, INVESTIGA

A PULSO NUESTRO PASADO

PREPARA "ATACAMA DE COBRE", OTRA DE
PORTADA EN UN "BEST SELLER". AGOSTO 1985

SUS OBRAS, "ATACAMA DE PLATA", SE TRANS-
CIONÓ MIL EJEMPLARES.

Ya tiene terminado el capítulo correspondiente a Copiapó, y se apresia a trabajar en el segundo, sobre Huasco y el territorio aria Chafaral, Tocopilla, Taltal, que fue parte del Departamento de Caldera, donde tiene particularidad proporcional en la minería cuprera, José Antonio Moreira.

Oriel Álvarez Gómez, con su conversación fluida, pocas veces habla del futuro. Su vida, su oficio, está en desarrollar como un tenedor, nuestro pasado, que lo apasiona, como tristes habladurías visto en una persona.

Siempre con el respectivo plazo bajo el brazo y con el maletín cargado de fotografías y documentación técnica. Ofrece una memoria prodigiosa. Conduce a cada copiapino a atmósferas del pasado.

Investigador para los árboles genealográficos de muchas alianzas que permanecen en el olvido y que él se encarga de traerse al presente. Y va engrandeciendo su labor.

DE ATACAMA DE PLATA

A LA DE COBRE

"Atacama de Plata", anotó sus casi cinco mil ejemplares. Una librería en un país que cada vez les menos. Impresión excepcional algunas épocas, de haberse gestionado para cumplir la obra, que es solícita por entusiastas y visitantes... y también por los abusivos.

Alguna institución oficial podría organizar de potenciarse una segunda edición, con su respectiva "Pe de Cobre", que no lleva la primera. Sería bien recibida.

Está en conversaciones con la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad

de Atacama, para que la editora lo rehaga cargo de la edición de "Atacama de Cobre", la obra en preparación en la cual trabajó defensamente. Perdón que estaré terminando en unos días más.

El que avanza que el trabajo de memoria y más aún el de investigación, es una broma, pues se equivoca solemnemente a la práctica.

Allí tenemos a Oriel Álvarez desembocando por ligadas, oficiales, escuchas, conversaciones con mineros, con periodistas, recorriendo documentos largos en mano.

SI TUVIERA MAS TIEMPO

Trabajó en el interior de Chuquicamata: "Recorrió las larguras de control a los trabajadores, hoy antros. Ayudo en todo. Trabajó hasta los alredores. Ojalá tuviera más tiempo para investigar".

Está satisfecho el Minero. Asumiendo se le va por las calles de Copiapó. Frente. Valiente, con su característico "rocky".

Preste a cronistas que no se acuerden si posee, pero es experto en Josefa, Otilia, Matilde y su padre don Pedro. Odeón, entonces cada mitos de la mitología y su historia.

CAPITAL DEL COBRE

Está convencido que muestra. Alcanzó

junto a Copiabito seis capitales del cobre chileno: "En la actualidad siguen creciendo las cifras".

Y el dato levado muestra así de rotundidad: "En el año 1716, don Francisco de Andrade, descubridor del fundidor de La Serena, por segunda vez visitó mucho tiempo en Copiapó y pudo ser el gobernador de Chile. En forma más o menos regular empleó a fundir en su fondeo en el interior de Copiabito el cobre y a exportarlo al Perú y a España. Otra parte de la forma recogió la mineral del Cobre".

En una milenaria historia la plata y el cobre: "Tiene una importancia, muy similar a la plata históricamente el cobre en nuestra región".

FUENTES DE INFORMACIÓN

Una fuente de investigación de donde extraer ligeramente las informaciones. Es un periodista de la "orden del pasado": "Es muy importante para todo investigador el libro "La Historia de Copiapó", de Charles M. Bishop. También el libro "La Historia del Huasco", de Luis Joaquín Moreira Oyarzún".

"Me estoy documentando en el libro de Vicente Maldonado —alias— "El Cobre". En los informes de don Juan Riquelme, quien en 1883 hizo un informe pertinente acerca de la minería de la Región de Atacama. También hoy uno informe de don Antonio Martínez de Melo que en 1884, por encargo de don Ambrosio O'Higgins, se presentó medio de inspección la mina, incluso ayer me trae con algunas autorizaciones para revisar el oficio".

Un antiguo informe lo dañó un trabajador de don Roberto Yunge, que son los años con dedicación necesaria.

PORTALES AL INTERIOR DE PUERTOS

Un capitulo aparte dedicado a Diego Portales y sus trabajos en la zona: "En 1824 destinó 20 mil pesos, importe que costó la



Oriel Alvarez debe recibir el apoyo necesario para continuar investigando con todo el tiempo que sea defendido labor prárica.

para trabajar unas minas al interior de Puertos. Me costó bastante establecer el punto preciso donde él tenía sus intereses".

El dato está avalado por el ingeniero copiapino Francisco Benítez: "Estas minas serían Gloria Vieja. También trabajaba la planta. Era habilidosa, tenía una goleta, "La Independencia". Tengo la mayor parte de las casillas de don Diego Portales y de él lo estimo entregando todo".

Portales tenía a una persona encaprichada aquí: "Era don Pedro Pablo Gómez. Encaprichada a tal punto que los supervejillaron sus intereses, como en el caso del gobernador Juan Matute, amigo de infantaria y también al intendente Bernardo Larraín. Sabemos que don Diego estuvo 1860 para venirse a la zona. Trató de preparar las minas, se iba a venir, por cierto, pero se retrasó por Ovalle para que asuma ministro".

APÓTO EFECTIVO

Eso es ademáns una crónica riquísima de su libro. Sería interesante que algún organismo, ejército la Universidad de Atacama, se apresie a este investigador para formar un Centro de Documentación sobre el pasado de la zona, saido el Museo Regional, nos dirán.

Pero lo que abunda, y especialmente en conocimiento, no dudará Jimena Los Ríos-Gómez: "Se ha hecho a puerta. Es un plácido de la historia. Entreguándole mejores herencias (Oscar Cortés Argandoña).

Oriel Alvarez investiga a pulso nuestro pasado [artículo]
Osman Cortés Argandoña.

AUTORÍA

Cortés Argandoña, Osmán

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Oriel Alvarez investiga a pulso nuestro pasado [artículo] Osman Cortés Argandoña. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)